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落在虹桥国际机场。 望着窗外灯火通明的上海，心中油然生

起一种亲切。但很快觉得这是一种背叛：一个高原的孩子才

来上海几个月就如此见异思迁，可恨，可气，可欣慰...... 其实

在2006年5月份我踏上了k258列车时“心中颇不宁静”。大家

都说：舍得，舍得，有舍才能有得，但是真的到了取舍的关

头，却又有一种逃避、失败、没落的情怀。耳边响起草原歌

曲，心中却忐忑不安：“上海啊，能不能接纳我的悲伤、我

的欢乐?” 当然现在用键盘敲打这些文字时已经证明上海已经

接纳了我，也接纳了我的悲伤我的欢乐了！最起码暂时接纳

了。 初到上海，人们见面就问我：“侬来上海有啥渊缘哇？

”渊缘？我的渊缘大概就是我的梦想吧，大概就是我不愿呆

在包头空守安逸和平庸渴求吧！律师圈子里的人都知道，中

国最好的律师事务所在北京，中国最好的律师在上海。所以

如果不把来上海的理由冠以渊缘的话，大概想当个好律师是

最令人信服的理由吧！ 在上海的大半年我经历了心理、工作

、生活、学习上的种种波折，用其他词汇也许很难描绘这种

状况，我就是觉得刺激!在包头我也是律师，但是那种生活状

况好似闻一多先生说形容的“这是一沟绝望的死水，清风吹

不起半点漪沦”，在这样的状况中堕落就是生活，所以大家

自以为乐，乐于堕落。但是离开家乡不是这样乐，尤其是来

上海更是惊心动魄。上海西化的很厉害，从北方人眼里看上

海几乎和外国没有什么区别。首先，听不懂沪语。虽说现在



上海很流行普通话，但在生活中沪语还是主体。作为一个律

师如果听不懂当事人的表达那是很要命的。在06年7月份我自

己去徐汇区法院旁听了一次开庭，因为参加庭审的人员全部

是“上海宁”，所以他们呜哩哇啦的说半天，除了部分如“

诉讼实效”等专业名词外我几乎没有听懂几句。后来我去书

店买了一本《学说上海话》的有声读物，中午坚持看看上海

本土电视剧《老娘舅》，一段时间下来以后觉得效果还是“

蛮好”的。 光学了一点上海话其实是不起作用的，一个律师

如果解决不了自己的生存那还如何替当事人解决纷争。所以

在上海首先我开始学会生存。案源是律师的衣食，但是在上

海认识的人加起来也没有几个，哪里来的案源？在来上海之

前对于案源的体会没有那么深刻，一方面守家在地的多少有

一些人脉（来沪后学到的新词汇），这些资源会不期而至的

带来一些小案子；另一方面在北方人情味道比较浓厚，当时

的主任、老律师等都会主动拿出一小块蛋糕分给我们这些后

来人。但是来了上海，大家每天关起门来狂打自己的小算盘

，哪里有同行让你分享奶酪。甚至所里或其他本土律师对于

外地来沪律师沾着一点资源，上海人不要太会算计哦！当然

在中国并非只有上海的律师没有案源，据说中国80％的律师

都有“恐源症”（恐惧案源综合症）。 上海从宏观上来说还

是比较好的，因为上海律师才8000人左右，而北京却14000人

左右。沪京两地人口相差无几，但是相对律师比例上海还好

一些。但就这样随便翻开报纸律师的广告是铺天盖地。最搞

笑的是一次去浦东工商局调查工商档案，早上八点钟去排队

下午四点钟才查阅到，排在前面的都是油头粉面的律师同仁

，不知道这叫不叫“律师春运”。当然来了上海我也患了比



较严重的“恐源症”，但幸好我自己配了三味药医好了，一

味：三勤各二两（眼勤、嘴勤、腿勤），为了跑案源我是看

花了眼，磨破了嘴，跑细了腿呀！；二味：想法半斤。思路

对出路才对，没有思路就只有死路。所以如何策划、推销自

己一定要有想法。比如状告全国牙防组了，替胡戈伸张了，

挑挑政府毛病了，或者干脆学学那些作家搞什么行为艺术。

反正一句话，想法新奇，出奇才能制胜；三味：心态三两，

慢火熬，饭前饭后慢慢服。 最近看CCTV《百家讲坛》于丹

说论语：她说人在三十岁前用的是加法。是啊，在三十到四

十之间的十年我们要把很多东西加到自己的生命中，比如爱

情婚姻，学历阅历，技巧能力等。但这些都是可以加到生命

中的，象钱财，房子，香车你永远也加不到生命中，所以你

也不需要太为之奔波。每次经过静安寺地铁通道看到一个流

浪歌手在激情演绎那首“我要飞得更高，飞得更高......”时，

人生中我们应该把很多东西放在地上你才能拿起。如果想来

上海当律师赚多少钱，那是冒险。在中国得现有法治状况下

，没有深厚的政治内功一个律师想要发财唯一的途径那就是

加法。最近有同事欲转会到外资律师事务所，据说年薪20多

万。在上海20多万的年收入的律师是刚脱贫，但是他用得是

加法得到这20多万，我尤为佩服，因为他会3国外语又有非律

师的专业背景。 所以，我来上海暂时还没有找到钱，但是我

已经找到自己了...... 2006年我可以写得更多，比之我在2004年

、2005年无东西可以总结我已经非常庆幸了。 最为值得关注

的是我在2006年结婚了，关于这一点我老婆会在今后的人生

旅途中时时提醒我，所以我就不多言语了。 最后，我想引用

萨达姆的一句话结束我对2006年的道别： “忠诚的伊拉克民
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